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НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ 

ФОРМИРОВАНИЕ СИСТЕМЫ КАДРОВОГО И НАУЧНОГО 
ОБЕСПЕЧЕНИЯ НАРОДНОХОЗЯЙСТВЕННОГО КОМПЛЕКСА 

ОМСКОЙ ОБЛАСТИ 

М.А. Руденок, заместитель Главы Администрации (Губернатора) Омской области, 
А.А. Телевной, председатель Комитета по делам науки и высшей школы 

Стратегия развития Омской области, в которой 
делается упор на создание высокотехнологичного, 
наукоемкого и конкурентоспособного производства, 
начала приносить в минувшем году первые ощутимые 
результаты. Так, по итогам 1997 года отмечен прирост 
продукции машиностроения на 14 процентов, это 
наивысший по России показатель. Растет доля 
машиностроения и в положительном внешнеторговом 
балансе области. Для сохранения производственного, 
технологического и интеллектуального потенциала 
предприятиям-участникам конверсионной программы 
"СибВПКнефтегаз-2000" предоставляются налоговые 
льготы и бюджетные ссуды из средств областного 
бюджета. 

Дальнейшее выполнение комплексной программы 
газификации Омской области обеспечит существенную 
экономию финансовых средств за счет снижения доли 
угля и мазута в структуре энергопотребления области. 
Уже в минувшем году введены в эксплуатацию 
газопроводы общей протяженностью около 200 км, а 
всего до 2000 года программа предусматривает 
строительство 1700 км газопроводов. 

Целевая поддержка предприятий АПК позволила 
обеспечить в 1997 году валовой объем собранного 
зерна порядка 2,5 млн. т, а по такому показателю, как 
надой молока от коровы, Омская область вышла на 
первое место по России. 

Правильность приоритетов, определенных 
стратегией развития нашего народнохозяйственного 
комплекса, подтверждается тем, что область вышла в 
число пяти наиболее динамично развивающихся 
регионов Российской Федерации. Весомым аргументом 
в пользу тезиса о стабилизации положения в 
социальной и экономической сферах является рост 
инвестиций в экономику области. Их объем составил 
в 1997 году около 300 млн. долл., по этому показателю 
Омская область уступает только Москве. 

В качестве одного из наиболее ценных ресурсов 
области выступает достаточно высокий уровень 
образования ее населения. Заметный вклад в 
стабилизацию социально-экономической ситуации 
вносят профессиональные учебные заведения и 
научные организации. 

В омских высших учебных заведениях 
осуществляется обучение по 90 специальностям из 
420 существующих в стране, в колледжах и техникумах 
- по 74 из 256. Омск полностью обеспечивает свои 
потребности в специалистах массовых профессий, а 

некоторые специальности и учебные заведения 
являются весьма редкими. 

Система профессионального образования всегда 
несет на себе отпечаток того общества, в котором она 
функционирует, и при смене социально-экономической 
ориентации неизбежно становится объектом 
реформирования. 

В последние 3-4 года многие учебные заведения 
заметно снизили набор студентов на специальности, 
не пользующиеся спросом, открыв подготовку по 
остродефицитным специальностям. Например, 
индустриально-педагогический колледж обновил 
номенклатуру специальностей на 1/3, начав подготовку 
правоведов, менеджеров, социальных педагогов, 
специалистов в области вычислительной техники. 
Впервые в Омске открыта подготовка по 
специальностям "Финансы и кредит" в ОмГУ, 
"Информационные системы" в Университете путей 
сообщения и техническом университете, "Тепловые 
электрические станции", "Машины и аппараты 
химических производств" в ОмГТУ, "Лесное и 
лесопарковое хозяйство" в агроуниверситете, "Дизайн", 
"Социально-культурный сервис и туризм" в Институте 
сервиса, "Коммерческая экспертиза качества 
продовольственных товаров" в Омском институте 
Московского государственного университета 
коммерции. 

Как правило, разработка и реализация крупных 
целевых программ сопровождается организацией 
подготовки по новой специальности: после подписания 
соглашения между областной администрацией и РАО 
"Газпром" о совместном участии в газификации 
районов области природным газом техническим 
университетом подготовлен комплект документов для 
лицензирования специальности "Вакуумная и 
компрессорная техника для физических установок". В 
связи с реформой жилищно-коммунального хозяйства 
начата подготовка соответствующих специалистов на 
факультете промышленного и гражданского 
строительства СибАДИ. В течение ряда лет в Институте 
мировой экономики СибЭКО ведется обучение 
студентов по программе Открытого университета 
Великобритании "Эффективный менеджер", а с этого 
учебного года в учебный процесс включена российско-
голландская программа по маркетингу. 

14 техникумов и училищ подняли свой статус до 
колледжа, 4 института стали университетами 
(аграрный, педагогический, технический и путей 
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НАУКА И ОБРАЗОВАНИЕ 
сообщения) , 2 - академиями (медицинская и 
физической культуры), Омский технологический 
институт бытового обслуживания реорганизован в 
Омский государственный институт сервиса. 
Реорганизация учебных заведений в большинстве 
случаев сопровождается укреплением их учебно-
материальной базы, переходом на новые технологии 
обучения студентов и проведения научно-
исследовательских работ. В ноябре 1997 года 
завершен важный этап выхода учебных заведений 
Омска в международную компьютерную сеть Интернет 
- введен в строй Центр Интернет Омского 
государственного университета, созданный в рамках 
федеральной программы "Университеты России". 
Состоявшаяся вдень открытия видеоконференция с 
университетами Москвы, Самары, Екатеринбурга и 
Твери продемонстрировала большие технические 
возможности базового центра Ом ГУ. 

Принятый летом 1996 года Закон РФ "О высшем и 
послевузовском профессиональном образовании" 
упорядочил многие вопросы жизнедеятельности 
вузовских коллективов. Все государственные вузы в 
соответствии с этим законом внесли изменения в 
Уставы, заключили договоры с Комитетом по 
управлению имуществом Омской области, на 
основании которых получили в полное хозяйственное 
ведение имеющуюся у них государственную 
собственность. Закон установил обязательность 
выборов ректора коллективом через каждые пять лет; 
такие выборы уже прошли в Академии физической 
культуры, техническом университете, медицинской 
академии и СибАДИ. 

Большинство учебных заведений высшего и 
среднего профессионального образования Омской 
области теперь ведут подготовку специалистов на 
платной основе сверх плана приема, обеспеченного 
бюджетным финансированием. Число таких студентов, 
принятых на первый курс, составляет примерно 12 % 
сверх контрольных цифр. На некоторые специальности 
конкурс на платное обучение был весьма высоким: 
например, на юридический факультет ОмГУ зачислены 
студенты, набравшие 13 баллов по итогам 3-х 
экзаменов и заплатившие по 13,5 млн. рублей1 за 1-й 
год обучения. 

Изучив опыт доброго сотрудничества Университета 
путей сообщения и Института мировой экономики 
СибЭКО, создал негосударственные учебные 
заведения технический университет. Из 7-ми омских 
негосударственных вузов 4 учреждены с участием 
ОмГТУ. 

Наши вузы, колледжи и техникумы расширяют сферу 
своего влияния на Тюменский Север и ближнее 
зарубежье. Имеют филиалы и представительства в 
Тюменской области технический университет, 
индустриально-педагогический колледж, автотранс-
портный техникум и некоторые другие учебные 
заведения. Третий год работает в Ташкенте филиал 

1 В ценах 1997 г. 
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Омского государственного университета. По 
согласованию с органами государственной власти и 
управления Республики Казахстан ОмГУ и технический 
университет открыли свои представительства или 
филиалы в Павлодаре, Петропавловске и 

'Семипалатинске. 
Серьезных результатов следует ожидать от 

объединения вузов и учебных заведений среднего 
профессионального образования в единые учебные 
комплексы. Начало этой работе было положено 3 - 5 
лет назад согласованием учебных планов и программ 
родственных учебных заведений. Сейчас сразу на 
третий курс педагогический университет принимает 
лучших выпускников педагогических колледжей, 
технический университет - химико-механического 
техникума, Академия физической культуры -
выпускников педколледжа № 2 и Исилькульского УПК, 
Тарского филиала педуниверситета (Тарского 
педколледжа). 

Ученый совет педагогического университета обсудил 
новую структуру вуза, организационно включающую 
и педагогические колледжи. В агроуниверситете 
завершается создание "Омского аграрного 
академического союза" , объединяющего на 
добровольных началах аграрный университет, 
техникумы и ПТУ, а также НИИ сельскохозяйственного 
профиля. Комитет по культуре и искусству совместно 
с Комитетом по делам науки и высшей школы 
Администрации области сейчас прорабатывают 
предложения по интеграции учебных заведений 
культуры в единый учебно-научный комплекс. 

Трудности, связанные с разными источниками 
финансирования отдельных учебных заведений, могут 
быть разрешены, т.к. Министерство общего и 
профессионального образования давно вынашивает 
идею совместного учредительства вузов и техникумов 
и многоканального финансирования их работы. 

В литературе можно встретить утверждение, что в 
экономически развитых странах до 60 % всех средств, 
затрачиваемых на образование, расходуется на 
обучение взрослых. Сфера повышения квалификации 
и переподготовки специалистов у нас подверглась, 
пожалуй, самой серьезной ломке. Прекратили свое 
существование практически все отраслевые центры и 
институты повышения квалификации в 
производственной сфере экономики, из-за недостатка 
средств зачахли отделы технического обучения на 
предприятиях. 

Эту нишу на рынке образовательных услуг уверенно 
осваивают государственные учебные заведения 
высшего и среднего профессионального образования, 
а также всевозможные негосударственные 
образовательные учреждения. В Омской области таких 
подразделений, филиалов и организаций свыше 20. 
Наиболее уверенно и последовательно работают Центр 
делового образования госуниверситета, Институт 
переподготовки кадров и агробизнеса Агроунивер-
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ситета, Региональный центр повышения квалификации 
при СибАДИ, Институт повышения квалификации 
работников образования Комитета по образованию 
Администрации области; интересен опыт проводимых 
на базе Инновационного центра переподготовки и 
повышения квалификации работников культуры и 
искусства краткосрочных курсов повышения 
квалификации государственных и муниципальных 
служащих. 

Как правило, лучшие результаты получаются при 
реализации целевых программ. Например, третий год 
подряд педагогический университет реализует 
программу Миннаца Российской Федерации по 
повышению квалификации преподавателей русского 
языка и литературы русскоязычных школ Казахстана. 
В прошлом году на эти цели было получено около 
700 млн. рублей. 

Подписано постановление Главы Администраций 
(Губернатора) области, обязывающее Комитет по 
охране природы и Совет ректоров организовать в 
соответствии со статьей 75 Закона РФ "Об охране 
природной окружающей среды" обязательную 
экологическую подготовку руководителей, 
специалистов и граждан на территории Омской 
области. Сейчас формируются первые группы 
слушателей из числа строителей и работников 
автомобильного транспорта. 

Омское региональное отделение Федеральной 
комиссии по ценным бумагам выступило с инициативой 
создания негосударственного образовательного 
учреждения, чтобы в системе проводить переобучение 
и лицензирование специалистов, работающих с 
акциями, облигациями и другими ценными бумагами. 
Первые шаги в этом направлении показывают важность 
задуманного для огромного региона - на территории 
от Казахстана до Заполярья. 

Активно участвует Омская область и в реализации 
двух крупных федеральных программ повышения 
квалификации и переподготовки: государственных и 
муниципальных служащих (президентская программа) 
и руководителей и специалистов-хозяйственников 
(правительственная). В целом же следует сказать, что 
только система дополнительного профессионального 
образования, отвечающая современным социально-
экономическим реалиям, способна гибко реагировать 
на быстро меняющиеся кадровые запросы экономики 
и социальной сферы региона. Разумеется, это 
утверждение справедливо, если система опирается на 
прочный фундамент высшего и среднего 
профессионального образования. 

Любое учебное заведение - это прежде всего 
профессорско-преподавательский коллектив, а потом 
уже здание, оборудование, библиотека и прочее. В 
Омске свыше 210 докторов наук и около 2000 
кандидатов наук. Более 85 % из них работают в вузах. 
Над кандидатскими диссертациями сейчас трудятся 
около 1200 человек; в 1996 году в 1,5 раза по 

сравнению с предыдущим годом увеличился прием в 
аспирантуру, эта тенденция сохраняется и поныне. В 
девяти вузах и академических НИИ работают 11 
докторских и 20 кандидатских специализированных 
советов по защите диссертаций. На федеральном 
уровне сейчас решается вопрос об открытии в Омске 
докторских советов по химии и социальной философии, 
кандидатских - по механизации сельскохозяйственного 
производства и др. 

Стало обыденным делом проведение в Омске 
международных конференций и выставок научно-
технических достижений. (Заметим, что город был 
открыт для доступа иностранцам всего лишь 6 лет 
назад, в 1992 году.) Все чаще наших профессоров и 
молодых научных сотрудников приглашают для 
преподавания и научных стажировок за рубеж. 

Вместе с тем нужно сказать, что вузовская наука 
многие годы обслуживала военно-промышленный 
комплекс и финансировалась в основном по этим 
статьям; исследования в области гуманитарных знаний 
проводились главным образом на энтузиазме 
преподавателей за счет их основного рабочего 
времени. Изменения в социально-экономической 
обстановке ухудшили положение первой группы 
исследователей и мало что добавили вторым. 

Принятый летом 1996 года Закон РФ "О науке и 
государственной научно-технической политике" 
призван изменить создавшееся положение к лучшему. 
Он, в частности, существенно расширяет полномочия 
субъектов федерации в управлении научно-
техническим прогрессом. Последовавшие решения 
Правительства РФ создали нормативно-правовую базу 
для завершения струкгурной перестройки системы 
научных учреждений и организаций в ходе их 
аккредитации субъектом федерации. 

На протяжении ряда последних лет в бюджете 
Омской области существует статья расходов 
"Господдержка науки и высшей школы", из которой 
финансируются большинство областных научных и 
научно-технических программ. Преимущественно это 
программы гуманитарного направления: создание 
"Энциклопедии Омской области" , издание 
иллюстрированного справочника "Природа Омской 
области" и др. Научно-технические проекты 
выполняются в рамках региональных программ 
"Конверсия", "СибВПКнефтегаз-2000", "Медицинское 
приборостроение" и т.д. 

Можно утверждать, что в Омской области 
завершается формирование системы кадрового и 
научного обеспечения социально-экономических 
реформ, способной гибко реагировать на изменения 
ситуации на рынках труда и образовательных услуг, 
эффективно решать научные и научно-технические 
проблемы в социальной сфере и различных отраслях 
региональной экономики. 
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Беседы за круглым столом 

ЭНТУЗИАЗМ ПЛЮС ПОДДЕРЖКА ГУБЕРНАТОРА 

За круглым столом "ОНВ" собрались 
проректоры по научной работе Владимир 
Терентьевич Долгих (ОГМА), Владимир 
Александрович Смирнов (СибАДИ), 
Валерий Иванович Трушляков (ОмГТУ), 
Анатолий Викторович Ремнев и его 
помощник - начальник научно-технического 
отдела Павел Владимирович Орлов 
(ОмГУ). Цель беседы - обсудить состояние 
научной работы в вузах, обменяться опытом, 
наметить пути выхода из тяжелых ситуаций. 
Разговор шел о трудностях и положительных 
сдвигах в организации научной работы, о 
перспективных исследованиях и о том, что 
могут предложить ученые Омскому региону. 
Надеемся, что затронутые темы и 
высказанные предложения найдут отклик у 
общественности, а беседа в конечном итоге 
поможет достичь того, о чем мечтают 
участники "круглого стола", - сплотиться для 
совместного решения научных, 
экономических и социальных проблем. 

В.И. Трушляков: Вузовская наука переживает 
серьезные испытания. И связаны они главным образом 
с резким сокращением бюджетного финансирования, 
отсутствием условий для развития фундаментальных 
и прикладных исследований. Омск больше известен 
как образовательный и меньше как научный центр. 
Отсутствуют традиции вхождения ученых в мировое 
сообщество. 

В. А. Смирнов: Тормозом в развитии науки является 
и высокий возрастной ценз научных работников. Науку 
делают люди зрелые, но достаточно молодые. Уже 
давно доказано, что в наибольшей степени творческие 
способности проявляются в 40-45 лет. Мы стараемся 
поддерживать аспирантов, докторантов, увеличили 
стипендию в полтора раза за счет внебюджетных 
средств. Однако не можем образовать фонд на 
командировки. Нужны средства на привлечение 
выдающихся ученых для чтения лекций, на участие 
научно-педагогических работников в международных 
симпозиумах, на издание новых учебников. 

А.В. Ремнев: Если раньше деньги целевым 
назначением шли на научные командировки, то теперь 
выделяются через конкурсную систему грантов. Но 
зачастую информация о конкурсах поступает с 

опозданием, когда срок подачи документов уже истек. 
Кроме того, существует еще одна трудность -
психологический барьер, который вузовские работники 
еще не могут преодолеть, отказываясь от участия в 
конкурсах в силу своей пассивности, делая сразу 
расчет на неудачу. 

В.И. Трушляков: Чувствуете ли вы 
востребованность научных исследований в Омском 
регионе? 

В.Т. Долгих: Практическое здравоохранение Омской 
области достаточно активно использует результаты 
научно-исследовательских работ клинических кафедр, 
имеющие прикладной характер. Результаты же 
фундаментальных НИР используются частично. 

A.В Ремнев: В ходе недавно проведенной 
аттестации университета нам сделано замечание: слаб 
региональный компонент как образовательной, так и 
научной деятельности. Мы хотели бы участвовать в 
региональных программах, имеем некоторые проекты. 

B.А. Смирнов: Востребованность на некоторые 
работы ощущается , например на проекты 
модернизации устаревшего жилого фонда, так 
называемых "хрущевок", но эти работы очень низко 
оценены. Я думаю, что ценообразование на научную 
продукцию напрямую связано с результатом: какова 
плата, таков и результат. Но в России научные работы 
никогда высоко не ценились. 

В.И. Трушляков: Сейчас в связи с вхождением в 
рынок открылись и другие источники финансирования, 
появляется вероятность нетрадиционных подходов к 
решению некоторых вопросов. Рождается идея 
создания структуры малого предпринимательства в 
науке. Как вы учитываете новые рыночные 
взаимоотношения? 

В.А. Смирнов: Любая отрасль хорошо развивается 
на основе государственного финансирования, а банки 
участвуют в каких-то дополнительных дотациях. 
Работники СибАДИ предложили создать 
однопроходную машину по обработке поверхностей 
автомобильных дорог, которая превосходит 
возможности зарубежных аналогов, в частности 
французской фирмы "Секмар" , безуспешно 
пытавшейся продать свою машину на омском рынке. 
Обратились в "Омскпромстройбанк" за поддержкой. Но 
определенного ответа не получили, потому что кредиты 
на такие цели не оборачиваются быстро. 

A.В. Ремнев: Для ОмГУ главный заказчик и главный 
партнер - федеральный бюджет, так как мы ведем в 
основном фундаментальные исследования, поэтому 
наше сознание пока не перестраивается. 

B.А. Смирнов: Частный бизнес, как правило, редко 
наукоемкий. Иногда находятся предприниматели, 
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которые задумали решить какую-то научно-
техническую задачу. Они довольно щедро оплачивают 
заказ. Бизнес в России ориентируется не на 
отечественную науку, а на западные технологии. С 
другой стороны, государственные предприятия и 
руководители частных организаций идут по пути 
закупки техники за рубежом. И все это выдается за 
внедрение новых технологий. Но нам эти технологии 
давно известны, и, получив зарубежную технику, мы 
убеждаемся, что она очень отсталая, приблизительно 
двадцатилетней давности, то есть та, которую у себя 
западные производители уже реализовать не могут. 
Таким образом, научный потенциал СибАДИ не 
используется, а у нас могут создать проект любой 
первоклассной техники, изготовление которой могли 
бы освоить омские предприятия. Такую технику 
покупали бы на Западе. Сейчас же ее проще купить 
за рубежом, чем организовать научные и 
конструкторские разработки и использовать свой 
потенциал. 

В.И. Трушляков: Выходит, на частный бизнес мы 
рассчитывать не можем. Наши разработки в 
масштабах области применяются только в единичных 
случаях. Государственных средств на науку менее чем 
недостаточно. В незначительной степени используется 
поддержка фондов, гранты. Каковы же результаты 
уходящего года в науке? Что мы можем сообщить о 
своих достижениях и перспективах? 

A.В. Ремнев: Мы получили финансирование в 
рамках федеральной целевой программы 
"Государственная поддержка интеграции высшего 
образования и фундаментальной науки на 1997-2000 
годы" и создали учебно-научный центр на базе 
имеющихся у нас трех академических институтов 
(информационныхтехнологий и прикладной математики 
СО РАН, сенсорной микроэлектроники СО РАН, 
истории, филологии и философии СО РАН). Это позволит 
совместно оснащать лаборатории, приобретать 
оборудование. Археологи ОмГУ получили возможность 
выезжать на раскопки, в 1997 году в рамках этой 
программы был профинансирован весь 
экспедиционный период. То есть многоканальное 
финансирование - это знамение времени. Самым 
крупным достижением прошлого года является 
создание центра "Интернет", поэтому перспективно 
направление, связанное с информатизацией. ОмГУ 
многое мог бы дать региону, а регион в свою очередь 
- нам. 

B.И. Трушляков: Какие возможности предоставляет 
Интернет? 

П.В. Орлов: Техническую, технологическую 
возможность связи со всем миром на высочайшем 
уровне, массу рабочих мест. Благодаря вхождению в 
Интернет, мы попали в программу Международного 
фонда Сороса и теперь обладаем опытом, который 
позволяет входить в другие фонды с просьбой о 
финансовой поддержке. В фондах проекты проходят 
через систему экспертиз, после чего остается 

небольшое число проектов, принимаемых к 
рассмотрению. И если проект рассмотрен, то 
выделяются приличные средства на его 
осуществление. Отбор идет очень строгий, но надо 
работать - и не просто ради денег, а на авторитет. 

A.В. Ремнев: Причем не только личный, но и на 
авторитет вуза. Даже если человек не известен, но 
знают, из какого он учреждения, то его проекты 
внимательно рассмотрят, что-то порекомендуют. Пусть 
не в этом году, но в следующем - примут. В различных 
международных и российских фондах пробудился 
интерес к регионам. Стало ясно, что нельзя вкладывать 
деньги только в проекты Москвы и Санкт-Петербурга. 
И для нас очень важно пытаться пробиться, не бояться 
неудач - надо изживать в себе провинциальность. Под 
лежачий камень вода не течет. 

B.Т. Долгих: Участие в конкурсном финансировании 
научных исследований, использование поддержки 
фондов и грантов позволили нам углубить зарубежные 
научные связи, ввести в практику стажировки в 
зарубежных университетах и клиниках. 

П.В. Орлов: Самая главная перспектива видится в 
том, что мы могли бы помочь области в представлении 
ее потенциала вниманию самых широких слоев 
мировой общественности . Для этого есть и 
технологическая возможность , и коллективы, 
способные все это оформить, подать. Второе 
направление деятельности, которое может развивать 
ОмГУ, связано с плохим качеством учебников по 
естественным наукам, а также низким уровнем 
преподавания естественных дисциплин в школах. 

A.В. Ремнев: Наши ученые могут активно 
участвовать в подготовке учебно-методической 
литературы, внедрении новых образовательных 
технологий. 

B.А. Смирнов: Мы продолжаем развивать 
традиционные для СибАДИ направления, необходимые 
не только области, но и России: энергосбережение в 
зданиях и сооружениях , совершенствование 
технологии строительства дорог, модернизация и 
улучшение эксплуатации автомобилей в сибирских 
условиях. Готовим для утверждения в министерстве 
программу "Автомобильные дороги Сибири". Усилиями 
академика Ф.П. Туренко, который проводит огромную 
подвижническую экологическую работу, при СибАДИ 
открыт Институт ноосферных технологий. Мы 
предложили Департаменту транспорта провести 
оптимизацию цен на транспорте . Но на это 
исследование городская администрация сочла 
возможным выделить в 10 раз меньше средств, чем 
было запланировано нами. Мы доказывали каждую 
статью расхода. 

В.И. Трушляков: Могли бы помочь 
профинансировать эту работу и транспортные 
организации совместно с администрацией? 

В.А. Смирнов: Об этом и должен подумать 
Департамент транспорта. 

В.И. Трушляков: В настоящее время в регионе 
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развернуты крупные программы "СибВПКнефтегаз-
2000" и "Комплексная программа энергосбережения 
Сибири". Полагаю, что необходимо сконцентрировать 
деятельность ученых, в частности и ученых 
технического университета , на этих двух 
направлениях. Целесообразно использовать все типы 
финансирования этих программ, поскольку первая из 
них содействует возрождению нашей промыш-
ленности, а вторая позволит высвободить средства и 
направить их на развитие области. Естественно, наше 
стремление участвовать в крупных региональных 
программах должно находить поддержку у областной 
администрации. В чем, по вашему мнению, она может 
заключаться? 

П.В. Орлов: Нам необходима помощь областной 
администрации в решении на уровне верховных 
властей вопроса об усилении каналов связи. Мы же, 
используя предоставленную возможность, сможем 
добыть средства из различных фондов под наполнение 
информационных потоков. 

A.В. Ремнев: Администрация могла бы 
сформировать региональный заказ на создание новых 
образовательных технологий, учебников, даже, может 
быть, системы переподготовки не только учителей, но 
и работников различных сфер, начиная с чиновников, 
которых следует обучить новым информационным 
технологиям. Это психологически важно. Пока человек 
не окунется в атмосферу международного 
информационного пространства, он не сможет понять, 
зачем ему это нужно. Для организации такого обучения 
необходимо, чтобы стороны шли навстречу друг другу, 
чтобы интересы руководителей области, предприятий, 
банков, учебных заведений были учтены нами при 
составлении вузовских учебных программ. 

B.А. Смирнов: Считаю, что сейчас необходимо 
провести организационную работу по упорядочению 
научного потенциала города. Прежде всего следует 
собраться вместе представителям науки, наметить 

перечень приоритетных направлений, обсудить 
финансовые возможности, разделить средства и четко 
(указать, к какому сроку и какие работы необходимо 
выполнить. Я желаю нашему губернатору провести 
такую работу. 

В.Т. Долгих: Для развития наиболее перспективных 
направлений - реанимации и интенсивной терапии, 
неотложной кардиологии, фтизиатрии и онкологии, 
экологии и иммунопатологии - медицинской академии 
необходима собственная академическая клиника и 
диагностический центр, а следовательно, солидная 
материальная поддержка. 

В.И. Трушляков: 1997 год явился тем годом, когда 
в научной работе наметились перемены к лучшему. 
Увеличилось число грантов, получаемых омскими 
учеными, пополнился отряд докторов и кандидатов 
наук, оживилась работа аспирантур, докторантур, 
диссертационных советов города. Существенно (по 
сравнению с тремя предыдущими годами) выросло 
число опубликованных монографий, учебно-
методических работ. И это несмотря на огромные 
финансовые проблемы. Медленно, но преодолевается 
инертность мышления, пассивное ожидание перемен. 
Успехи преобразований в области зависят сегодня не 
только от политики руководства, воли губернатора, но 
от того, насколько едины наши общие устремления, 
насколько высока активность каждого ученого. 

Наши ученые могут и хотят быть полезными 
своему региону при создании научно-
технических, экономических, образова-
тельных и социальных программ, и только 
совместными усилиями можно выработать 
реальные подходы к их осуществлению. 

Беседу записала Г.И. Евсеева 

...наука единственный путь, на коем человечество 
преодолевает все преграды, поставленные ему природой. 

А. А. Блок 
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Открытое письмо 

О СОХРАНЕНИИ НАУЧНО-КОНСТРУКТОРСКОГО ПОТЕНЦИАЛА 
ШИННОГО ПРОИЗВОДСТВА 

Несмотря на свое провинциальное положение, Омск 
в 80-е годы занял лидирующее место в разработке 
научных основ и новейших образцов оборудования и 
технологий для шинной промышленности. Центром 
этих работ был НИКТИшп, в дальнейшем 
переименованный в НПП "Прогресс". Высококлассный 
научный и конструкторский коллектив (четыре 
заслуженных изобретателя РФ, полтора десятка 
кандидатов наук, десятки талантливейших 
конструкторов), сотни изобретений, масса научных 
публикаций, семейства новых станков и агрегатов, 
десятки новых, уникальных резинокордных оболочек 
различного назначения, авторитет и признание среди 
всех заводов отрасли, орден на знамени института -
вот короткий перечень достижений этого времени. 

Сегодня ситуация кардинально изменилась к 
худшему. От НИИ остались крохи, большинство 
ведущих специалистов всех рангов покинули его 
стены, многие переквалифицировались, а те, кто еще 
остался верен своим пристрастиям, работают 
вполсилы. Вместо некогда мощного НИИ, 
оснащенного всем необходимым, образовалось 
несколько самостоятельных маломощных организаций 
типа АО "Поликон", АО "Сибстанкошинпром", ТОО 
"Параллель" и др., занимающихся узкими вопросами 
шинного производства. 

Если подойти к изложенному формально, можно 
констатировать закат некогда известной и ведущей 
фирмы, развал научной школы, словом, кризис. Если 
же посмотреть на ситуацию не с позиции чистой , 
констатации, а с иной, то еще не все потеряно. 

Областная и городская администрация озабочены 
решением проблем занятости, загрузки заводов ВПК, 
поиском для них заказов, оживлением производства. 
А между тем в городе сложилась уникальная ситуация, 
которой грех не воспользоваться (пока еще не поздно), 
тем более что уже имеется положительный 
практический опыт такого использования. 

В Омске есть некогда гремевший на всю страну и 
бывший одним из флагманов шинной 
промышленности, а ныне резко сдавший свои позиции 
шинный завод, нуждающийся ныне в кардинальной 
реконструкции и переоснащении хотя бы потому, что 
его оборудование в немалой степени физически и 
морально устарело, а вновь построенные перед 
"перестройкой" цеха требуют наполнения. Пока еще 
есть ученые и конструкторы, занимавшиеся или 
занимающиеся по сей день вопросами 

совершенствования станочного парка шинных 
заводов. Имеется конгломерат высококлассных, с 
такими же специалистами и рабочими, заводов ВПК 
(в частности ПО "Полет", завод СПС и др.), которые 
оказались полузагруженными, но, решая задачу 
выживания, освоили изготовление ряда новейших 
образцов станков для сборки автопокрышек по 
чертежам омских конструкторов. Эти станки успешно 
эксплуатируются на Барнаульском и Омском шинных 
заводах, спрос на них возрастает. Такой положительный 
опыт заслуживает самого пристального изучения и 
развития, так как он свидетельствую- об одном из 
реальных и вполне осуществимых в достаточно 
большом масштабе путей решения упоминавшихся 
выше проблем. 

Сегодня буквально на поверхности находится 
реальная возможность превращения Омска в центр 
по проектированию, изготовлению и оснащению всех 
отечественных шинных заводов (а в перспективе и 
стран СНГ) совершеннейшим оборудованием и по его 
добротному сервисному обслуживанию. Вполне 
реальна со временем организация в городе и 
производства пресс-форм для вулканизации покрышек 
- этих крайне дефицитных и требующих высокого 
уровня изготовления изделий. 

Иными словами, идея витает в воздухе. При наличии 
доброй воли и желания всех заинтересованных сторон: 
администраций - банков - науки -изготовителей 
(машиностроители) - потребителей (шинные заводы) -
задача решаема наилучшим образом и с 
наименьшими затратами, быстрой отдачей. 

Если ничего не предпринять в самое ближайшее 
время, получится как в поговорке: "Что имеем - не 
храним, потерявши - плачем". Разве это в наших 
интересах? Дальнейшее промедление смерти подобно, 
ибо научный и конструкторский потенциал, 
сосредоточенный в шинном производстве, тает 
буквально на глазах. А начинать освоение с Нуля 
потребует таких временных , финансовых и 
материальных затрат, что останется жить только 
воспоминаниями и мечтами о светлом будущем. 

Ю. Кармацкий, кандидат технических наук, 
заслуженный изобретатель России 
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ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КОМПЛЕКС: НАСТОЯЩЕЕ И 
БУДУЩЕЕ 

В последние годы в России наблюдается активизация 
деятельности, направленной на энергосбережение. 
Правительством приняты два закона: "Об энергосбережении" и 
"О государственном регулировании тарифов на электрическую и 
тепловую энергию". Впервые в истории страны заложены 
правовые, экономические и организационные основы 
государственной политики в энергосбережении. Аналогичный 
закон "Об энергосбережении" разработан и в Омской области. 

О перспективах энергетического комплекса нашего региона 
рассказывает один из участников подготовки этого закона -
начальник производственно-технического отдела акционерной 
компании "Омскэнерго" Юрий Тихонович Усманский. 

В Омской области нет первичных энергоресурсов: 
угля и нефти. Топливо в основном привозное, поэтому 
строительство крупных тепловых электростанций 
невозможно. В то же время в городе Омске 
сконцентрирован большой промышленный потенциал, 
включающий энергоемкое нефтехими-ческое 
производство, на фоне жилищного и культурно-
бытового строительства. В силу этих обстоятельств в 
областном центре получила развитие теплофикация как 
высшая форма централизованного теплоснабжения на 
основе комбинированного производства тепловой и 
электрической энергии омскими ТЭЦ, позволяющая 
снизить завоз топлива до 20-25 процентов. Таким 
образом, решение вопросов энергосбережения 
является для нашей области главной проблемой, от 
которой зависит жизнедеятельность всего региона. 

Программы развития омской энергетики 
формировались по пятилеткам. В прошлой пятилетке 
удалось снизить основной показатель - удельный 
расход топлива - на 13,4 пункта и сэкономить около 
100 тысяч тонн условного топлива. На текущую 
пятилетку также разработана с учетом вхождения АК 
"Омскэнерго" в третье тысячелетие программа 
энергосбережения, в которой определены следующие 
цели и задачи: повышение эффективности и 
рентабельности энергопроизводства, конкурентоспо-
собности компании на рынках энергоносителей, 
обеспечение взаимовыгодных условий энерго-
сбережения как при производстве и распределении 
электрической и тепловой энергии, так и при 
потреблении обоих видов энергии. В соответствии с 
программой намечены различные мероприятия. Есть 
и специальная программа газификации омских ТЭЦ. 

В настоящее время на ТЭЦ-2 осуществляется 
газификация - три котла из девяти уже работают на 
голубом топливе. В 1999 году эта станция будет 
полностью переведена на природный газ. Учитывая 
важность этого теплоисточника для развития города 
Омска в южном направлении, мы ведем разработку 
проектной документации по замене 6 котлов, которые 
себя уже давно изжили (работают с 40-х годов), на три 
современных водогрейных котла. То есть станция станет 
новой. Трудно переоценить значение этих мероприятий 
в поднятии культуры энергопроизводства. 

На ТЭЦ-3 газификация уже завершена. На этой 
станции запланировано строительство замещаемой 
мощности с использованием газотурбинной установки 
фирмы "ABB" в составе трех газовых турбин общей 
мощностью 150 мВт. Это позволит демонтировать 
устаревшую первую очередь (ее агрегаты работают с 
начала 50-х годов) и за счет повышения эффективности 
использования природного газа сэкономить до 
15 процентов топлива с приближением показателей по 
экологии к уровню мировых норм и стандартов. По 
подсчетам специалистов выбросы вредных веществ 
в атмосферу в Омске уже сократились в 4-5 раз. 

На ТЭЦ-4 предстоят работы по переводу на газ, 
техническому перевооружению и установке нового 
энергооборудования . В настоящее время 
прорабатывается предложение Тюменского Газпрома 
по строительству газопровода на ТЭЦ-5 и 
внутриплощадочных газопроводов на ТЭЦ-4 и ТЭЦ-5 
(к ТЭЦ-4 магистральный газопровод уже проложен). 
Руководство нашей области откликнулось на 
предложение, готовится программа по обеспечению 
тюменским газом, она позволит в значительной мере 
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сократить завоз твердого топлива. Мы ведем замену 
21 агрегата на этих двух ТЭЦ, поэтому полная замена 
оборудования и переход на газ произойдут в течение 
ближайших 5-6 лет. Конечно, город очень выиграет в 
улучшении экологической обстановки при полной 
газификации ТЭЦ. Не будет выбросов в атмосферу 
золы, серы. Газификация имеет и большой социальный 
смысл. На ТЭЦ-4 и ТЭЦ-5 большие золоотвалы, 
которые "наступают" на близлежащие села. 

Запланирован опережающий ввод в действие 
парогазовой установки мощностью 450 мВт фирмы 
"Simens" на строящейся ТЭЦ-6. Здесь за счет 
использования природного газа можно экономить до 
20 процентов топлива. 

Многие знакомы со статьей в газете "Коммерческие 
вести" профессора Омского университета путей 
сообщения В.М. Лебедева, в которой он говорит о 
нецелесообразности строительства ТЭЦ-6. Эту точку 
зрения мы не разделяем. Частично его идеи по 
раздельному способу производства - тепло 
вырабатывать в котельной, а электроэнергию получать 
из энергосистемы "Сибирь" - мы принимаем. В 
сельской местности это можно осуществлять. Там нет 
крупных электростанций, можно обойтись 
современными котельными. Но если рассматривать 
эти предложения в рамках интересов региона, 
получение электроэнергии по линии электропередач, 
а не производство ее здесь, в области, означает опять 
зависимость от кого-то. Сейчас РАО ЕЭС России строит 
ЛЭП-500 Барабинск- Омск. Линия должна быть 
введена в конце 1998 года. Это позволит нам получать 
более дешевую энергию и оптимизировать режим 
работы энергосистемы области. Но по расчетам 
специалистов пропускной способности этой линии 
будет недостаточно. Поэтому нам нужно создавать 
свои генерирующие мощности, в частности ТЭЦ-6, и 
производить электроэнергию на газотурбинных 
установках. Иметь такую мощность - значит иметь 
гарантию энергетической независимости региона. 

Виталий Матвеевич Лебедев недооценивает фактор 
старения основных фондов. Например, ТЭЦ-2 работает 
с 1941 года, она себя уже изжила. ТЭЦ-3 минуло 48 
лет, ТЭЦ-4 - более 30 лет. Котельные строящейся ТЭЦ-
6 служат 25 лет. Оборудование стареет. Чтобы оценить 
резервы, надо учесть и моральный, и физический 
износ. 

Производство газотурбинной техники в России 
находилось на низком уровне. В последние годы 
ведется работа по созданию совместных предприятий 
для ее производства. В Санкт-Петербурге при участии 
вышеуказанных фирм налажен выпуск газовых турбин. 
Согласно решению правительства мы можем закупать 
оборудование не в Германии, а именно на этом 
совместном предприятии, так кактам созданы рабочие 
места,туда вложены средства. А вот газотурбинные 
установки малой мощности 3-5-10 мВт планируется 
изготавливать на заводе имени П.И. Баранова. 

Мы уделяем внимание внедрению другого 

оборудования и новых технологий, таких как частотно-
регулируемый электропривод , позволяющий 
сокращать расход электроэнергии до 50 процентов, 
полиуретановая изоляция , автоматизация 
регулирования и учет тепловой энергии и др. 
Привлекаем к проблемам энергосбережения 
отраслевую и вузовскую науку. В настоящее время 
ВНИПИэнергопром разрабатывает инвестиционные 
проекты по перевооружению энергосистемы. Мы 
сотрудничаем с кафедрой теплоснабжения 
университета путей сообщения, вели тематику 
совместно с учеными аграрного университета. 
Проводим работу с Омским отделением Инженерной 
академии СО РАН. Тесный контакт установлен с 
учеными технического университета . Ими 
осуществляется анализ всех потоков распределения 
тепловой энергии и теплопотерь от омских ТЭЦ до 
потребителей. Уже выдан первый отчет о проделанной 
работе. Ожидается упорядочение тепловых и 
финансовых потоков, их оптимизация с немалой 
экономией топлива и средств. 

Но на воплощение всех этих мероприятий в жизнь 
потребуются немалые средства, а по энерго-
сберегающим инвестиционным проектам ТЭЦ-3 и 
ТЭЦ-4 - привлечение инвестиций со стороны. 
Ограниченность денежных средств заставляет 
энергетиков концентрировать усилия на ключевых 
направлениях. Уже определено, что источниками 
формирования целевых средств являются 
собственные средства, ассигнования из бюджетов 
разных уровней, средства, полученные в результате 
экономии от выполнения энергосберегающих 
мероприятий потребителями и применения эконо-
мических санкций к ним, инвестиции российских и 
зарубежных юридических и физических лиц, кредиты 
и др. 

Немалое значение имеет организация 
демонстрационных зон высокой энергоэффективности 
с привлечением бюджетных и заемных инвестиций. 
Например, северо-западный промышленный узел и 
коммунальное хозяйство Советского округа, в котором 
самое энергоемкое производство можно превратить в 
такую демонстрационную зону. Под руководством 
областной комиссии по энергосбережению расписать 
все нововведения, мероприятия по срокам, затратам. 
Все вложенные средства очень быстро окупаются 
ввиду большой экономической эффективности 
мероприятий. Смысл демонстрационной зоны состоит 
в комплексном подходе: участвуют в энерго-
сбережении и производители, и потребители. Пока наш 
миллионный город явно отстает от других (Самара, 
Тула, Калининград и т.д.). Необходимо усилить работу 
по привлечению федеральных средств на эти цели. 

В рыночных условиях появились совершенно новые 
ззгляды и подходы к осмыслению места и роли 
производителя энергии в процессе энергосбережения. 
Назрела необходимость в разработке экономических 
механизмов, стимулирующих как производителей 
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